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「「「「深處深處深處深處」」」」裡的禱告裡的禱告裡的禱告裡的禱告    

經文：詩篇第 130 篇 中華福音神學院 楊惇皓神學生 

【引言】 

弟兄姊妹平安。詩篇在整本聖經當中，一直是讓信徒愛不釋手的一卷書，而今天

我們所要讀的詩篇一百三十篇，更是馬丁路德及奧古斯丁非常喜歡的詩篇內容，馬丁

路德在他的告別式當中就是選用這一章來為他的生命畫下句點。 

這首詩篇是一首上行之詩，所謂「上行之詩」也就是以色列百姓按照舊約規定，

一年三次上耶路撒冷朝見神時所唱的詩歌，我們可以想像朝聖者離開凡塵俗世的生

活，讓自己的心靈及身體靠近聖殿，預備進到神的同在中，那樣的心情及敬畏渴想神

的心，很像我們此時此刻坐在這裡的心情，我們渴望在星期天一大早先來到主的面前

親近他，並且在祂的裡面再次交託我們的重擔、並且重新得力。因此讓我們來看一下

今天的經文！  

【本文】 

一一一一、、、、陷困陷困陷困陷困「「「「深處深處深處深處」」」」求告神求告神求告神求告神 (v1-2) 

a. 「「「「深處深處深處深處」」」」經驗無法比較經驗無法比較經驗無法比較經驗無法比較 (v1) 

苦難是每個人生命必經的路程，然而「深處」的經歷卻不一定每個人都有，或者

應該說到目前為止不一定每個人都經歷過死蔭幽谷般的「深處」經驗！我們華人常常

很喜歡比較，甚至我們在聽人家吐苦水的時候也喜歡在心裡面喃喃自語的評論說，這

點苦比起我當年那個苦，根本不算甚麼，這樣也在哇哇叫，婆婆一定會想說當年我當

媳婦的時候是如何如何苦，一群男人聚會一定會比當年誰當兵比較苦，其實我們都忽

略了一件事情，就是苦難本身其實無法比較，因為他關乎到每個人對苦難的忍受程

度，小苦難對一個挫折忍耐力低的人可能感覺上是個大苦難，而大苦難對一個挫折忍

耐力高的人卻可能感覺像是個小苦難，因此千萬不要對正在苦難中的人說，你這點苦

根本不算甚麼！因為你無法用你的感覺去體會他到底有多苦，也因此「深處」的經驗

是無法比較的，只有當事者才知道這一次的苦難算不算是他的「深處」。 

b. 深處當中渴求引導深處當中渴求引導深處當中渴求引導深處當中渴求引導 (v1) 

而你知道一個人在深處當中，他最想得到的是甚麼嗎？他最想得到的其實是，「幫

助」，不管是實際上的幫助或精神上的幫助，總之只要是能幫助他改變現狀的，他都

希望能得到。特別是人在困境中，只要有人說甚麼好甚麼有效，通常我們就會去嘗試，

只要有人說哪裡的神明靈驗，我們就會去拜，只要有人說哪個牧師很會做醫治釋放禱

告，哪個教會有先知性的服事並且說的很準，我們就會想去，的確，這是人的傾向與

需要，我們需要引導，我們需要有人來告 訴我們接下來該怎麼做，這些都沒有錯，
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但我們在這樣徬徨無助的情況下，我們必須思想的是，所找的這個對象是否真正值得

我們信賴？如果我們所尋求引導的對象是個人，那麼他的生命是否有好的榜樣、並且

他真的會為我們的情況感到關心及憂慮，如果祂是神，那麼祂是不是真是全知全能，

並且愛我們、為著我們的好處著想及行事的神。我想我們可以在聖經當中找到這個答

案。 

c. 主必傾聽我們禱告主必傾聽我們禱告主必傾聽我們禱告主必傾聽我們禱告 (v2) 

聖經以賽亞書告訴我們：“婦人焉能忘記他吃奶的嬰孩，不憐恤他所生的兒子；

即或有忘記的，我卻不忘記你。看哪，我將你銘刻在我掌上，你的牆垣常在我眼前”

（賽 49:15-16）。 

我們的上帝是全然愛我們、時時惦記著我們，聽我們禱告的神，因此雖然詩人在

這裡說:“主啊，求你聽我的聲音，願你側耳聽我懇求的聲音。”然而這卻不是代表上

帝不聽禱告，而是代表著詩人情詞迫切的懇求。許多時候我們已經信了耶穌，我們也

知道耶穌全然愛我們，並且他有大能大力，然而我們卻還是寧可只倚靠那看得見的人

和方法，卻不願意倚靠那位全然信實可靠的神，我們沒有學會詩人那情辭迫切般的懇

求，我們卻向神抱怨，為何神不來幫助我們！我們好苦啊！其實上帝他非常尊重我

們，我們若沒有呼求，祂不願意強行進入我們的生命當中，並且祂一直都在等待我們

來向祂求助。 

雖然我剛剛說「深處」的感覺與經驗是不能比較的，但是有一群人他們的深處經

驗保證比你的深處經驗還要深，不相信？：2010 年 8 月在智利這個國家有 33 位礦工

他們因為意外被困在 2300 呎的地底下中，夠深了吧，保證比你深！在意外發生後，

我們可以想見這必然是一場充滿著絕望無助、並且食物不足、考驗人性的大災難，人

們可能會為著食物彼此爭吵鬥毆，並且空氣當中瀰漫著濃濃的悲觀思想、可能有人哭

泣、有人害怕、有人恐慌…..等等等，然而當中有一位基督徒，在災難發生後，就開

始向神呼求，求神拯救他們，他也開始帶領同伴們在每天晚上有小組禱告，並且他的

牧師不久後也來到災區，與另一位前來的牧師搭配，兩位牧者又從聖經中抄下一些金

句和章節，透過書信往下吊到礦工手中，同時與礦工們進行十分鐘電話通話，牧養他

們，給他們打氣。而在營救行動前的兩個多星期，他們不斷善用時間，向礦工家屬、

智利警方，甚至媒體記者，分享信仰，以至於在受困 69 天之後，他們終於被救出，

並且在當中有兩位受困礦工及一位家眷，因著這個短暫而看似沒有盼望的災難，卻得

著了這個永恆而滿有盼望耶穌所賜的新生命。 

因此，當我們陷困「深處」的時候，千萬記得要來呼求上帝，祂必垂聽眷顧你，

給你力量。 

二二二二、、、、承認罪孽敬畏神承認罪孽敬畏神承認罪孽敬畏神承認罪孽敬畏神 (v3-4)  
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a. 世人驕傲自以為義世人驕傲自以為義世人驕傲自以為義世人驕傲自以為義 (v3) 

的確，我們的神既然是一位公義的神，我們這有罪的人就無法在祂面前誇口，因

為聖經上告訴我們，「世人都犯了罪，虧缺了神的榮耀。」另外又說「沒有義人，連

一個也沒有。」因此我們在神面前的確毫無可誇，也無以為義，然而有罪的我們卻也

因著罪性，以至於常常指著自己誇口，並且自以為義，好像我們可以靠著自己達到甚

麼、做到甚麼，卻不知道要常常用感恩領受的心來感謝賜我們豐沛恩雨的上帝。也就

是這樣驕傲的心阻擋我們來到神的面前，使我們與神的關係疏遠，使我們覺得我們不

需要上帝，使我們覺得自己可以規劃掌控自己的未來，然而這樣的願景若沒有了上帝

的成全及祝福保守，都將淪為幻影泡沫，因為一個苦難就可以奪去你全部美好的人生

規劃。 

b. 認罪蒙赦以神為義認罪蒙赦以神為義認罪蒙赦以神為義認罪蒙赦以神為義 (v4) 

因此，唯有當人看見自己驕傲、自以為義的罪，來到神的面前悔改，承認我們都

是罪人，我們都需要上帝的救贖與保守，我們都無法靠著自己使自己的人生幸福美

滿，我們都需要神的憐憫及賜福，唯有當這樣的時候，聖經告訴我們：「神是信實的、

是公義的，必要赦免我們的罪，洗淨我們一切的不義。」其實神大可追究我們的罪，

並且讓我們咎由自取，因為我們是罪有應得，然而上帝卻寧可告訴我們他有豐盛的憐

憫與慈愛，並且有赦罪之恩，上帝的目的只有一個，就是要我們恢復與祂的關係，信

賴祂、依靠祂、敬畏祂，確實的把人當人看，也把上帝當上帝看，不是存著一個驕傲

的心，乃是謙卑的心，以帶出我們對神的敬畏來！。 

三三三三、、、、持守盼望等候神持守盼望等候神持守盼望等候神持守盼望等候神 (v5-6) 

a. 速食主義凡事求快速食主義凡事求快速食主義凡事求快速食主義凡事求快 

「等候」本來就不是一件容易輕鬆的事情，一顆心懸在那裡的感覺真不好受，男

女朋友之間常常會等接送、等電話，買大樂透彩券的等開獎、當兵站哨的等下哨、做

父母的晚上等孩子回來、失眠的人等睡著，等待對我們而言似乎都是一個負面的感

受，幾乎沒有人能享受那等待的過程及感覺，有啦! 只有男生在等接送女朋友的時候，

還能享受那個過程，因為好像等越久就代表越愛她，終於等到女友下來了還可以邀功

之類的感覺，不過通常僅限於男女朋友的時候，結婚之後如果還這樣，那架就吵不完

了!! 

現代人在高科技工商時代長大，任何東西都是求快求方便，所以我們裡面性格的

DNA 已經讓我們對所有事情的反射動作就是快狠準，因此凡事只要是慢、只要太久，

在現代社會都很容易被貼上負面標籤，因為我們已經習慣要求自己也要求別人都要

快、快、快!! 因此我們也很容易的期待希望上帝對我們的帶領及旨意的顯明也是快快

快!! 禱告的事項也是越快有結果越好，可以很顯然的這並不是上帝做事及希望回應人

的方法!! 我們來看聖經的原則。 
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b. 聖經法則凡事等候聖經法則凡事等候聖經法則凡事等候聖經法則凡事等候 

聖經當中講到約書亞要率領以色列百姓攻打耶利哥城，耶和華上帝告訴約書亞

說，我已經把耶利哥和耶利哥的王，並大能的勇士，都交在你手中。 所以你們要連

續七天繞著這城走，並且安靜不得出聲，直等到我叫你們呼喊的時候，你們才能呼喊，

城牆就會倒塌。 

如果你們是那時在當中的以色列百姓，你們一定是非常的疑惑，不懂為何要攻下

一個城不是用軍事的方法，不是好好的在營中習武練兵，保養兵器，卻是用這種看起

來很耍猴戲的方法來攻城，因此我可以想像當約書亞這麼頒布命令時，以色列百姓一

定怨聲載道、批評聲四起，然而當時他們因為夠順服，因此即便有人心裡不願意不明

白，然而他們還是照著做，而安靜等候的走了七天之後，一等到約書亞說大聲呼喊吧

的時候，果真城牆就倒塌了。百姓這時候才明白，也才慶幸還好自己的夠順服。在這

個例子中我們看見，神的心意是要將這城交給他們，而等待及順服卻是當中的必要條

件，即便當時感覺是極不明白甚至不願順服，然而卻因著耐心等候以至於得著神所預

備要給他們的。而約書亞的師父摩西，上帝在八十歲要用他帶領以色列人出埃及之

前，也讓他經過了四十年的預備期，上帝要等候他的僕人性格更成熟，好除去他在當

埃及王子的時候那種逞兇鬥勇的個性！就連主耶穌自己也在走遍各城各鄉傳道的過

程找時間離開群眾安靜禱告，甚至在上十字架前安靜禱告等候父神！ 

相反的我們也看見摩西上山見上帝領受十誡石版的時候，百姓因著不耐煩就在山

下逼迫摩西的哥哥亞倫為他們造金牛犢，以至於上帝發怒，說要滅掉這些百姓，而他

們的結果就是死在曠野，進不了迦南美地。而上帝所膏的以色列王掃羅也因不願等候

撒母耳到場，就自行舉行獻祭儀式，以至於違背上帝的旨意，遭到了神的棄絕（撒上

十三１３）。 

同樣是神所愛的子民，是否有耐心，等候神的旨意彰顯與成全，後果卻截然不同。

而我們又是如何看待我們自己在「深處」當中的等待功課呢? 

c. 仰望神言重新得力仰望神言重新得力仰望神言重新得力仰望神言重新得力 

經文在此告訴我們，我們等候他，並且仰望祂的話。因為等候是漫長的，等候不

能沒有方向目標及鼓勵，倘若我們癡癡的等，我們其實不知道我們要等甚麼，然而若

我們能夠仰望神的話，神對我們的帶領鼓勵安慰醫治都在他的話語中要顯明出來，我

們也才有走下去的力量。 

若是你要去爬一座沒爬過的山，只有你一個人，你一定要花很久的時間摸索及確認

路線，心情上可能伴隨著慌張及疑惑，並且你會不知道還要走多久，然而若有一個已經

走過這條路的人陪著你，你不但會對他深具信心，你也不擔憂害怕，更不會懷疑自己會

不會走錯路，並且他會告訴你，還有多遠的路，也會不斷鼓勵你，加油，快到了！！ 
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去阿里山有個東西一定要看，那就是？日出！等待日出的過程雖然漫長，卻是充

滿期待與興奮的，因為我們知道要等候的東西是甚麼，它有多麼的迷人、多麼的值得。

而當太陽的光暈漸漸明亮，一直到終於看見太陽本身的邊緣時，那種興奮之情只有等

待過的人才能體會，因為他們等候了好久終於盼到了！  

有去宜蘭玩過的人舉手？開車經過雪隧的人一定有這樣的經驗，在那看似沒有盡

頭且漫長的隧道中，的確不是很好受，然而所有進隧道的人都有一個共同的期盼，那

就是看見洞口的陽光，雪隧我開過好幾次，但是幾個月前我帶家人去宜蘭，那次在隧

道中特別難熬，可能那天我身體特別疲累，所以那天開那麼久的隧道讓我身心壓力比

較大，心裡一直在等待隧道的結束，好想趕快出去，不是享受這康莊大道、乃是忍受

那無止盡的折磨，以至於當我看到遠方透出一絲絲的光線時，我的心甦醒起來，打從

心底感謝神，說終於結束了，終於看到洞口了，終於不用再這麼難熬了！！ 

認識神的人，清楚知道在各樣的困境中，神掌權！在烏雲的上面，有太陽；在大

雨的過後，有彩虹；在迷路的時候有引導；在隧道的末端有出口！以至於我們能存著

盼望繼續的等候。因此在困境中、「深處」中的人們，倘若能用等待日出、等待天亮

的興奮心情來期待上帝的恩澤臨到，等自己真正經過了那段死蔭的幽谷而遇見神時，

我們的喜樂會是更大的、我們的感恩會是更由衷的、我們的經驗會是更深刻的、我們

的成長會是更明顯的，我們的信仰會是更堅定的。 

四四四四、、、、經歷救恩經歷救恩經歷救恩經歷救恩傳講神傳講神傳講神傳講神 v7-8 

a. 心受恩感歌頌主恩心受恩感歌頌主恩心受恩感歌頌主恩心受恩感歌頌主恩 

我們可以注意到，這邊講話的對象改變了，前面六節講話的對象都是上帝、都是

主，然而這裡講話的對象卻轉變為以色列的眾民。為什麼會有這樣的轉變呢？因為詩

人在前面六節真正遇見神經歷神，以至於當他經歷了深處禱告蒙垂聽、過犯罪孽蒙赦

免、死蔭幽谷蒙拯救的美好經驗時，他對神發出了驚嘆與讚美，他的心深深的感謝耶

和華，因為他深深的感受到神的慈愛與豐盛的救恩，因此他不禁急切的想要將這樣的

喜悅心情及偉大的救恩來與人分享。 

前天我就經歷到這樣的喜悅感恩心情想要與人分享的經歷。我的希臘文考試過

了，想到同學還需要補考，並且可能會像去年另一位同學一樣，畢竟她只差一步就可

以畢業了，我真的好替她緊張，在她補考的同時，我很迫切的跟神禱告，求主真的施

恩憐憫她，讓她所背的東西能清楚的想起來並寫出答案。我算準時間，去老師辦公室

找他們，同學已經走了，剛好老師考卷也改好了，我緊張的問老師結果，老師微笑的

說，過了！我心裡超開心的！一離開教室忍不住馬上打電話給她 ，沒接通，寫簡訊

給她之前，我又怕我聽錯，再打去跟老師確認！簡訊：「感謝主聽我們的禱告，主恩

奇妙可畏，畢業快樂！」能夠與自己所關心的家人朋友一起經歷神，那樣的感恩與喜

樂是何等的大！ 
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b. 迫不及待分享主愛迫不及待分享主愛迫不及待分享主愛迫不及待分享主愛 

當我們經歷到上帝之後，我們一定會迫不及待的跟人分享神在你生命當中的作

為，這也是我一直以來為什麼一直很想跟人傳福音的動力來源，特別是我的家人，我

想讓他們看見我所信的神是如何的幫助了我，改變了我，並且這位上帝也可以成為他

們的幫助，讓他們的生命能夠有長遠的眼光、永恆的眼光。三年多前因為我爸爸癌末

過世的關係，我媽媽信了主，因為她深深的被上帝的愛所感動，然而在她決志後但還

沒受洗之前，她已經先帶領另外一位朋友信主並且受洗了！為什麼我媽媽能辦到呢?
因為她經歷到了神的恩典與拯救，以至於她忍不住要去與人分享，祂等不及自己受洗

了。 

親愛的弟兄姊妹，傳福音雖然是一個大使命，是主耶穌的教導與命令，但是若我

們傳福音之前自己沒有真正體會過福音，我們如何能傳福音呢？相反的，若我們真正

體會過了福音，我們又怎麼會不去傳福音呢？因此傳福音不應該是個重擔，而是我們

應該思想自己有沒有真正在生活當中經歷過神、有沒有真正與神連結、經歷過十架上

的耶穌為我們的生命所帶來的救贖，這才是傳福音的關鍵，而傳福音也將成為生命真

正自然的流露。 

【結論】 

感謝神，透過今天的話語來提醒我們，在深處當中要懂得來呼求神，而不要找錯

了對象，並且唯有當我們願意更多看見自己的軟弱不配、卻蒙神赦罪拯救時，我們才

能更多的看見神的榮耀及偉大，以致於發出感謝及敬畏之心來，而當我們願意更多在

生命中等候神、並仰望祂的話時，我們才有機會經歷到那深刻又感動的愛及從神話語

而來的力量與幫助，最後，唯有真正經歷過神的人才有可能真正享受在傳福音當中。
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